
Palacio Legislativo de San Lázaro, 1 de octubre 
de 2007 
 
Transcripción de la reunión de trabajo de la 
Comisión del Distrito Federal de la honorable 
Cámara de Diputados, LX Legislatura, con el 
delegado de Coyoacán, arquitecto Heberto 
Castillo Juárez, llevada a cabo hoy lunes en el salón 
C de Los Cristales. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: … le damos la bienvenida. 

Este día iniciamos la cuarta reunión de trabajo con los jefes delegacionales de las 

demarcaciones territoriales del Distrito Federal con la intención y tras el acuerdo 

de la Comisión del Distrito Federal de participar conforme lo determine el acuerdo 

parlamentario para la participación de todas las comisiones de esta Cámara de 

Diputados para construir de manera conjunta, el Presupuesto de Egresos del 2008, 

mismo que fue entregado por el Ejecutivo federal el 7 de septiembre y que como 

ustedes tendrán conocimiento, desata el debate y la necesidad de escuchar las 

propuestas, los proyectos, los requerimientos que necesitan los gobiernos de todo 

el país, tanto locales como municipales, en el caso del Distrito Federal, a falta de 

los mismos tenemos lo que se equipara con las demarcaciones territoriales. 

 

No omito mencionar que desde finales del año pasado, el Grupo Parlamentario 

del PRD y un servidor hemos estado promoviendo una iniciativa de reforma  la Ley 

de Coordinación Fiscal que también pronto se estará tratando y que ojalá se 

dictamine de manera favorable en la comisiones  de Presupuesto y Hacienda, en 

el sentido de regresarle a la capital el Fondo Federal de Combate a la Pobreza, 

que además se divide en dos rubros: por un lado es un recurso que se puede 

utilizar la entidad federativa y por otro lado, por los municipios. Este fondo puede 

ser utilizado para obras necesarias para las comunidades, como puede ser agua 

potable, alcantarillado, infraestructura de salud, de educación, entonces, esta 

lucha la vamos a dar de manera técnica en las comisiones. 

 



Hemos escuchado opiniones generosas de otros grupos parlamentarios en esta 

Cámara de Diputados y somos optimistas en el sentido de que por fin, en el año 

2008 podamos contar con este fondo, que es el de Aportación para 

Infraestructura Social, mejor conocido como Fondo Federal de Combate a la 

Pobreza. Aquí hemos escuchado propuestas ya de varios jefes delegacionales y sí 

quisiera insistir en agradecer su presencia, arquitecto Heberto Castillo, para 

escuchar en el caso de Coyoacán, cuáles son las principales necesidades; yo soy 

diputado electo por mayoría, soy diputado por Coyoacán, entonces, si bien 

cada reunión tendrá la misma importancia, en el caso personal, Coyoacán 

representa un interés especial, porque finalmente del voto de esa gente estamos 

aquí, tratando de hacer lo que nos corresponde y hacerlo bien. Nuevamente le 

doy la bienvenida. 

 

El formato de la reunión es muy amable para que sea lo más productiva posible, 

muy flexible; precisamente es la bienvenida, un mensaje por parte del jefe 

delegacional hasta por 15 minutos; preguntas de las diputadas y diputados; 

preguntas, opiniones o cuestionamientos que se hagan al jefe delegacional en 

bloque y posteriormente, cerrará el jefe delegacional con las respuestas a los 

cuestionamientos. Ése es el formato, es muy sencillo y finalmente, la idea es que 

podamos salir de esta reunión con elementos suficientes para poder impulsar los 

proyectos que tengan los gobiernos delegacionales en el Distrito Federal y de esa 

manera contribuir a conformar el proyecto de Presupuesto de Egresos de 2008. 

Entonces, sea usted bienvenido y damos inicio a su exposición, muchas gracias, 

arquitecto. 

 

El arquitecto Heberto Castillo Juárez: Muchas gracias, señores diputados de la 

Comisión del Distrito Federal, Comisión Metropolitana, venimos a una invitación 

precisamente, porque como ustedes saben, el Programa Operativo Anual que 

generalmente se nos da a las delegaciones, muchas veces ya viene etiquetado y 

es histórico; no hay oportunidad de que uno pudiera presentar proyectos que por 



mucho rebasan el monto de lo que muchas veces ya se tiene asignado por 

tradición histórica lo que se da a las delegaciones. 

 

En el caso de Coyoacán, tenemos tres zonas muy contrastantes en los tres distritos 

electorales, lo que es el XXVIII, que es el Centro Histórico; el XXXI que es el de la 

zona de los pedregales, las colonias populares más grandes de Latinoamérica, ahí 

hay casi el 40 por ciento de la población de Coyoacán y los Culhuacanes, en las 

que también hay 56 unidades habitacionales, que después de las del Rosario, 

también son las unidades más grandes de Latinoamérica. Es una delegación con 

muchos contrastes y dentro de los proyectos estratégicos que estamos 

manejando, obviamente, estamos presentando dos —serían más—, pero los que 

nosotros consideramos que tendrían más peso en este momento son estos que se 

están planteando aquí. 

 

Quiero comentar que nosotros desde que ya entramos hace un año, 

precisamente el 1 de octubre de hace un año, un problema que detectamos y 

que nos dimos cuenta que no sólo ocurre en Coyoacán, sino en general en la 

ciudad es precisamente, la falta de agua en algunas zonas, como en la zona más 

alta de Coyoacán, que son los pedregales, Santo Domingo, Ajusco, Ruiz Cortines, 

la parte de Romero de Terreros, que es la parte más alta de la delegación. 

Queremos decirles, que desde que entramos pedimos dinero extra que no estaba 

contemplado en el presupuesto del año pasado y se rehabilitaron cinco pozos 

profundos de esa zona para poder abastecer de agua a esta zona; aunado a 

esto, se pidió al Sistema de Aguas que el caudal lo aumentaran de 300 litros —

porque tenían 150 litros por segundo— y el tercer paso para contrarrestar todo 

esto es detectar las fugas y la sustitución de tubería de agua potable. 

 

En general necesitamos una inversión muy fuerte en general en toda la 

delegación de lo que es agua potable, sustitución de tubería y lo que es la red de 



drenaje. En este año, para diciembre, estamos sustituyendo 31 kilómetros de agua 

potable, redes secundarias y algunas primarias; 16 nosotros y 15 Sistema de 

Aguas, que es algo muy necesario ya que eran el motivo por el que se tenían las 

fugas y por eso no había agua. Es un comentario que quiero hacer y sobre todo, 

la infraestructura hidráulica y sanitaria que hay, que se debe tomar el problema 

de raíz y no solamente paliativos, entonces se necesita sustitución de tuberías y 

dentro de los proyectos estratégicos que estamos presentando ante ustedes, 

estos dos, que son los que nos preocupan mucho, uno viene siendo el rescate de 

la imagen en general de la infraestructura urbana del Centro Histórico de 

Coyoacán. 

 

Ustedes saben que el Centro Histórico está catalogado por el Instituto Nacional 

de Antropología e Historia y hace muchos años en los que no se han llevado a 

cabo trabajos de rescate referentes a la infraestructura y en lo referente al 

mobiliario urbano. A fines de agosto, principios de septiembre empezamos una 

parte que está fuera del catálogo del INAH, pero ya a sustituir el mercado que 

está en la calle de Malintzin y Xicoténcatl y Allende a cambiar —aquí se muestra 

en el plano— una red de drenaje, que son mil 100 metros lineales y red de agua 

potable 766 metros lineales; pavimento, 10 mil metros cuadrados. Este proyecto, 

este concurso ya está licitado, hay una empresa trabajando, una población 

beneficiada de 5 mil habitantes y lo que queremos ahí no solamente es sustituir la 

tubería de drenaje, que les quiero comentar que la tubería ya no existe, está 

totalmente fracturada, entonces es lo que teníamos previsto y quién sabe desde 

hace cuánto tiempo las tomas domiciliarias están descargado al subsuelo, no a la 

red; está totalmente fracturada, está en un suelo arcilloso, un suelo con muchos 

problemas en donde absorbe todo y tenemos que sustituirla y ante esto, tomar 

más acciones para que no se siga contaminando el subsuelo. 

 

Dentro de esto, también les quiero comentar que se están haciendo resumideros 

de agua potable; estamos haciendo 26 este año, 16 en los pedregales y el 



restante en las otras zonas de la delegación, porque también lo que necesitamos 

es alimentar el subsuelo. Con la constante extracción del agua del subsuelo ha 

habido asentamientos diferenciales cada vez más grandes y también no 

solamente para la sustitución de la tubería tenemos que alimentar el subsuelo 

para que cada vez haya menos asentamientos que nos puedan afectar en toda 

la infraestructura, entonces, a estos resumideros hay que buscar las grietas en las 

zonas de pedregales, donde el suelo es muy duro como tipo…  

 

De acuerdo al Reglamento de Construcciones, el tipo uno, que es zona de lomas 

y en las otras zonas, que son a 2 y 3, transición y lo que es suelo arcilloso, también 

hacer estos resumideros para que toda el agua pluvial sea alimentada al subsuelo 

y a la vez, con esto evitamos encharcamientos en las calles… 

 

(Sigue turno 2) 

… y lo que es suelo arcilloso también hacer estos resumideros para que toda el 

agua potable, digo el agua pluvial sea alimentada al subsuelo y con esto 

evitamos encharcamientos en las calles pronunciadas, como en Santo Domingo. 

Un ejemplo de esto es en avenida Universidad 1953 que era una cuneta donde 

los condominios se inundaban hasta 60 centímetros, hicimos un colector paralelo, 

con el visto bueno de los vecinos y actualmente las lluvias no rebasan los seis, siete 

centímetros. Esas situaciones son las que estamos trabajando para evitar 

encharcamientos y que el agua pluvial se vaya al drenaje no al subsuelo.  

 

Iré un poco a la primera página, éste es el centro más concurrido después del 

zócalo, siendo un punto de referencia a nivel nacional en el área cultural, turístico 

y educativo. Por eso es muy necesario realizar acciones de gobierno 

consensuadas con los diferentes actores sociales, para rescatar esta zona de alto 

valor patrimonial e histórico.  



 

El deterioro actual que presenta se debe en mucho a que la infraestructura 

hidráulica y sanitaria, pavimentos y mobiliario urbano, se han llevado a cabo 

acciones aisladas por las anteriores administraciones y no formando parte de un 

proyecto integral. Esto lo entendemos, no es decir que no se hayan tomado 

acciones las administraciones anteriores, pero siempre coordinados con sistema 

de agua se tiene que tomar parte de un proyecto integral que cada vez requiere 

más acciones de fondo. En este momento tenemos que hacerlo porque podría 

ocurrir algún problema por la situación del Centro Histórico, porque tenemos 

algunas calles que ya tienen asentamientos muy fuertes por el tipo de suelo y sino 

tomamos estas acciones a lo mejor en esta administración no ocurre algo, pero 

en las posteriores podrían presentarse fracturas en los pavimentos. 

 

Un ejemplo es la red de agua potable y drenaje secundaria, la que su tubería 

está fuera de especificación y ya cumplió su vida útil y la mayoría como en el 

drenaje, que es de concreto, está fracturada por los asentamientos del subsuelo, 

que ha provocado la infiltración de descargas domiciliarias de aguas negras a 

éste.  

 

En el caso de agua potable las tuberías acero y está perforada con corrosión y 

fugas continuas. Por esto dentro de las principales acciones a realizar será la 

sustitución por tubería de polietileno que cumplen con las normas y 

especificaciones técnicas respectivas.  

 

En la superficie de rodamiento con carpeta asfáltica y  adoquín, presenta 

deterioro por el tránsito pesado que por ahí circula y los asentamientos 

diferenciales del subsuelo agravados por la fuga de las redes antes mencionadas. 

Éstos serán sustituidos por concreto hidráulico estampado, es decir que tiene 

figuras, concreto de alta resistencia que requiere mantenimiento mínimo y su vida 



útil es de 30 años. Se ha trabajado conjuntamente para apegarnos a la 

normatividad, con el Museo Nacional de Antropología e Historia, quienes otorgan 

el visto bueno para la ejecución de estos trabajos.  

 

Está contemplado el mejoramiento de los pavimentos de las plazas Jardín 

Centenario y Jardín Hidalgo y la infraestructura y el mobiliario urbano existente. 

Esta zona tiene años, lo podrán ver en las plazas, que no se le ha hecho 

absolutamente nada, simplemente un mantenimiento muy preventivo, pero ya 

que es un mantenimiento correctivo.  

 

Ustedes tienen un plano donde  está lo que ya estamos arrancando nosotros, la 

primera etapa, es un concurso que ganó una empresa por 12 millones y consiste 

en la sustitución de red de drenaje de mil 100  metros lineales y de agua potable 

de 766 metros lineales y los pavimentos 10 mil metros cuadrados.  

 

Ustedes ven un esbozo es lo que sería el pavimento, la parte de los andadores y la 

superficie de rodamiento de acuerdo al concreto estampado con la figura que 

ésta lleva. El concreto hidráulico no requiere mantenimiento, es mínimo a 

comparación de la carpeta asfáltica. La carpeta asfáltica a veces es de tres a 

seis meses el mantenimiento preventivo, dependiendo el tipo de tránsito y 

dependiendo el asentamiento que tenga el suelo.  

 

Para el concreto hidráulico que es más caro, lo que estamos haciendo, es más 

caro pero tiene más vida útil, es consolidar bien el subsuelo en estos casos 

cuando se hacen las cepas, rellenar y consolidar la compactación procu, que es 

hasta el 95 por ciento, donde se hace que todo el subsuelo quede bien 

consolidado para evitar futuros asentamientos.  

 



Muchos de los asentamientos que ha habido, independientemente del agua que 

se ha estado extrayendo del subsuelo, mucho se debe a que las tuberías ya están 

fracturadas y han saturado la parte baja del subsuelo. Excavamos en esta parte 

hasta cinco metros la primera etapa y todo el drenaje ya estaba rota la tubería la 

parte de abajo es la que estaba más saturada. Tuvimos que cambiar un poco el 

procedimiento constructivo para poner los troqueles porque sino tendríamos que 

abrir una cepa más grande. Tuvimos que troquelar con estructura secundaria con 

vigas. Es algo muy grave ver que la tubería ya no existe y que está descargando 

el subsuelo y esto ¿cuántos años? No lo sabemos pero sí es considerable. Estamos 

saneando el subsuelo. Éste ya se está implementando.  

 

La segunda etapa que viene abarca el control por parte del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia y esa la pensamos concursar el próximo año en enero, 

para empezar en enero. La segunda etapa serían mil 650 metros lineales de 

drenaje y mil 505 de agua potable y un pavimento de 13 mil metros cuadrados de 

un costo estimado de 28 millones. Aquí intervienen las dos plazas y las calles 

principales como Carrillo Puerto, Tres Cruces, Caballo Calco, con el pavimento en 

la zona donde para cruzar una calle a otra, cruzaría la gente, no bajaría un nivel, 

prácticamente se pondría al mismo nivel el cruce de una calle a otra un poquito 

levantado para proteger al peatón y con tipo de señalamientos que se puedan 

ver por la noche. Es rescatar el centro y requiere ya el Centro Histórico no tener 

este tipo de pavimento tan feo. Es más…pero con muchos problemas, es un 

trabajo integral. Esto sería la segunda etapa.  

 

La tercera etapa que está en proyecto es un área de 24 mil 600 metros 

cuadrados con un costo de 25 millones que es levantar los pavimentos de las dos 

plazas, jardín Hidalgo y jardín Centenario. Tenemos la primera etapa en proceso, 

son 12 millones, la segunda etapa 28. La que nos preocupa es la tercera, para 

ésta no tenemos contemplado, no sé si nos pueda asignar por una cantidad para 

empezar estos trabajos. En total serían 25 millones de pesos. El total serían 65, la 



inversión requerida 53 pero lo que podemos nosotros pedir extra sería en la 

tercera etapa que son 25 millones.  

 

Hay un proyecto que se está haciendo también, de imagen urbana. En 40 

hectáreas se quieren rescatar  300 paramentros o sea las casas, ustedes han visto 

que las casas ya están muy deterioradas. Aquí sería una obra particular que se 

está consensando con los vecinos porque se trata de homogeneizar. El INE es el 

que está también de acuerdo en este proyecto, homogeneizar las fachadas, 

balcones, elementos arquitectónicos ventanas, está todo muy heterogéneo y 

debe estar conforme a una normatividad que se perdió, un proyecto que tiene 

más de 40 años platicando con los vecinos del Centro Histórico y este proyecto no 

se ha podido echar a andar. Este proyecto es más que nada imagen urbana.  

 

El otro que nos preocupa mucho es el parque ecológico Huayamilpas,  que es 

una extensión de 20 hectáreas, que está en la delegación Coyoacán, donde 

tenemos los registros con vegetación se encuentran especies como palo loco, 

tepozán, jacarandas,…fresno, cedro, limón. Algunos frutales como ciruelos, 

duraznos, zarzamora, guayabos, capulines, tejocotes, aguacate, limones, 

granada china.  

 

Las especies de la fauna silvestre es un mundo y está bastante abandonado. El 

abandono se debe mucho, independientemente mencionamos las casas de 

cultura que existen, desde hace seis años y medio hay un tiligio con comuneros, 

que ha impedido se puedan hacer obras de rescate, obra de mantenimiento 

porque el amparo, no es un amparo es una suspensión de pleno, en la que ellos 

argumentan que esos terrenos son agrícolas y que ellos tienen el carácter de 

comuneros, no se ha demostrado, está todo en los juzgados y creo que en este 

año o principios del otro se podría definir.  

 



En este caso estaba la alberca de Huayamilpas, la continuamos nosotros recién 

entrada la administración pero no nos dejaron continuar porque nos metieron una 

demanda ante un juzgado federal diciendo que habíamos violado la suspensión, 

se suspendió la obra, que le falta poco para terminar. El tribunal colegiado 

determinó que no había tal suspensión entonces no procedía. Esto nos detuvo 

mucho por cuestiones jurídicas porque es a nivel federal con la Reforma Agraria y 

no hemos podido empezar.  

 

El año próximo vamos a trabajar integralmente pensando que mucho de esto se 

puede solucionar. Pero lo más importante es este lago que tiene 

aproximadamente superficie de 15 mil metros cuadrados y si consideramos que es 

promedio de dos metros lo que tiene de azolvado, hablamos de 30 mil metros 

cúbicos de dragado. Hay que considerar que desde el 85 el lago fue… 

 

(Sigue turno 3) 

… este lago tiene aproximadamente una superficie de 15 mil metros cuadrados y 

si consideramos que son promedio de dos metros lo que tiene de azolvado, 

estamos hablando de 30 mil metros cúbicos de dragado y hay que considerar 

también que desde el 85 el lago fue lugar de tiro de todo material de 

construcción de edificios que se colapsaron en el 85. 

 

Se ha hecho ya un presupuesto también por parte de la UNAM de un estudio, por 

parte de otras asociaciones, y la verdad, el lado está súper contaminado. Tiene 

de todo, tiene hasta animales muertos. Es un peligro, cualquiera que pase por ahí, 

simplemente que se llegue a meter al lago o tome algo de ahí, en fin, puede 

tener consecuencias muy graves. Aquí sí necesitamos, porque también es un 

proyecto muy fuerte y para empezar de raíz, tendría que ser el dragado y el 

saneamiento de todo ese lago y es alrededor de 20 millones. 



 

Ese trabajo ser haría más o menos de cuatro a cinco meses. Es un trabajo pesado. 

Tiene que hacerse con una draga de 20 toneladas, con mucho material que se 

va a acarrear, porque aquí hay que acarrear el material, producto de la 

excavación y luego hay que… las grietas del fondo del lago, que va a haber, con 

un lodo bentonítico, éste se prepara, se compra y se va sellando, es como un 

impermeabilizante. Es un trabajo muy pesado, cada vez está con más problemas.  

 

Los trabajos que nosotros hemos hecho como mantenimiento general son un 

paliativo. Realmente no ayudan en gran medida. Es un trabajo muy pesado. Y 

creemos que sí es necesario pedir dinero extra para que esto inmediatamente se 

pueda empezar a trabajar, porque de otra manera, aunque se hagan obras de 

mantenimiento correctivo en lo que son los parques, en las instalaciones, tenemos 

un foco de infección que no se ha atacado y si no se ataca de raíz este 

problema podemos seguir invirtiendo a los espacios culturales que existen en este 

parque, pero no va a ayudar en gran medida a ser un proyecto integral para el 

próximo año.  

 

Hay muchos más proyectos estratégicos que se requieren. Yo podría comentarles 

que somos la primera delegación que firma un convenio con la Procuraduría 

Social para las unidades habitacionales. Lo firmamos el 6 de septiembre, donde 

ya las unidades habitacionales, el problema de siempre, la delegación puede 

entrar hasta aquí, no puede entrar hasta allá, la Procuraduría Social no sabía si 

entraba o no entraba y total, los vecinos se quedaron igual. 

 

Entonces, con ellos firmamos un convenio donde ya hay acciones muy 

específicas que tiene la Procuraduría Social y la delegación, nosotros 

intervendríamos en los servicios urbanos que están precisamente fuera del 

domicilio con número oficial, aunque podemos participar también en el rescate 



de clareo y de áreas verdes y la Procuraduría Social va a tomar acciones de 

fondo en lo que son trabajos de los edificios y las tomas particulares de cada uno 

de ellos. 

 

Si yo pudiera enumerar proyectos, no vamos a acabar. Son muchos. Pero yo creo 

que estos dos son los que más nos preocupan y que uno, ya empezamos, que es 

el Centro Histórico, otro sería continuar. Todo el año tiene que terminarse esto. Y 

son estos presupuestos los que nosotros estamos solicitando, en un caso serían 25 

millones, en el otro serían 20 para lo que es el saneamiento de todo el Lago 

Huayamilpas. 

 

No quiero extenderme más, pero serían sobre estos dos proyectos que nosotros 

pediríamos que nos pudieran apoyar. Nosotros vemos, de todas maneras, cómo 

podemos conseguir los demás recursos, en caso de que esto fuera parcial, no 

fuera total, pero serían estos los dos proyectos que nosotros planteamos y que 

urge que se puedan atender en el año que viene. Muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, arquitecto 

Heberto Castillo, por su exposición. Quiero informar que está presente la diputada 

Gabriela González, quien es secretaria de la Comisión del Distrito Federal e 

integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Está también 

con nosotros la diputada Guadalupe Flores, integrante de la Comisión del Distrito 

Federal, la diputada Claudia Cruz, quien es integrante de la Comisión, el 

diputado Alfonso Suárez del Real, quien es integrante de la Comisión. Bueno, los 

últimos tres diputados, las y los tres últimos diputados son integrantes del grupo 

parlamentario del PRD. Está también con nosotros el diputado Obdulio Ávila, 

integrante de la Comisión, quien además —como ustedes saben— es presidente 

de la Comisión de Asuntos Metropolitanos y está el diputado Armando Barreiro, 

también integrante de la Comisión. 



 

Damos trámite a la segunda parte de esta reunión de trabajo y le damos el uso 

de la palabra para hacer preguntas y dar opiniones al diputado Alfonso Suárez 

del Real. Adelante, diputado. 

 

El diputado Alfonso Suárez del Real: Gracias, señor presidente. Bienvenido, jefe 

delegacional, equipo del jefe delegacional. Es evidente que los dos proyectos 

que nos ha traído aquí tienen un común denominador que es sustantivo e 

importante que es el agua. Estamos hablando de un primer proyecto en donde 

fundamentalmente se está atendiendo un asunto de la red, tanto de drenaje 

como de agua potable, con lo cual se obtendrán, evidentemente, una eficiencia 

en este tipo de servicio, además de la recuperación del pavimento a través de 

este proceso del concreto impreso, que es —infiero yo— similar al que se utilizó en 

el Centro Histórico de la Ciudad y que evidentemente ha dado muy buenos 

resultados ese tipo de material. 

 

Es evidente que el Centro de Coyoacán es de primera importancia, desde un 

punto de vista histórico, es anterior al Centro Histórico de la Ciudad de México, 

desde el punto de vista colonial. Ustedes iniciaron el proceso de construcción en 

1521, mientras que la traza viene de 1524. Entonces hay ahí tres años en que 

Coyoacán fue la sede real del poder virreinal y es por ello que tiene una 

importancia tan singular en la recuperación de ese patrimonio histórico colonial 

que le era tan característico. 

 

Ahí es en donde tendríamos algunas inquietudes compartidas, en relación en 

que, estoy cierto, porque lo hemos podido constatar, de todo un proceso de 

ordenamiento dentro del propio Centro Histórico de Coyoacán, a través de usos 

de suelo, etcétera, porque muchas veces se dan los cambios sin que la autoridad 

se entere. Eso lo digo yo como ex funcionario en Delegación Cuauhtémoc, que 



eso ocurre lamentablemente de manera constante y es gracias a la 

colaboración vecinal cuando uno se entera de que existen esos procesos. 

 

Siempre hay ciertas inquietudes de que cuando uno inicia procesos de rescate, 

recuperación de centro histórico tiene que ir aparejada con una serie de 

medidas de ordenamiento que garanticen que se está recuperando un 

patrimonio histórico y cultural y no que se vaya a desviar a otros fines. Nosotros 

sabemos, porque lo hemos constatado, que en Coyoacán se está trabajando 

muy duro en el sentido de reordenar, en el sentido de recuperar el sentido 

patrimonial e histórico, pero creo que sería interesante para los diputados de esta 

mesa conocer también esa parte de esos avances del reordenamiento urbano 

con relación al Centro Histórico. 

 

Tocante a Huayamilpas, ahí es evidente que es una deuda de esta ciudad el 

haber utilizado el fondo del lago y el lago en sí como un receptáculo de todo 

aquello que lamentablemente el sismo del 85 produjo y que evidentemente ante 

la carencia de espacios y la premura por resolver los problemas urbanos de la 

ciudad después de los sismos, se tomó una decisión errónea completamente y 

hoy por hoy creo yo que como diputados tendríamos, en todos los institutos 

políticos de la Cámara, por parte del Distrito Federal de tratar de buscar los 

recursos correspondientes para resarcir a la ciudad y en particular a la 

Delegación Coyoacán del daño que se hizo en Huayamilpas en este vaso, en 

este lago que era característico, en efecto, antes del 85, como una de los 

espacios naturales más bellos del sur de la ciudad. 

 

En ese sentido, yo creo que no habría mucha inquietud por parte de nosotros, los 

diputados, para impulsar el apoyo y en el otro tampoco, pero yo creo que sí es 

muy importante conocer la otra parte. Todo lo que se está haciendo para 

reordenar el Centro Histórico de Coyoacán. Por sus respuestas, gracias. 



 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado 

Alfonso Suárez del Real… 

(sigue turno 4) 

… jefe delegacional a la Cámara de Diputados, le extiende la bancada de 

Acción Nacional una cordial bienvenida a este recinto. También para expresarle 

mi preocupación, dado que desde las épocas en que el PRI gobernaba vía los 

delegados políticos Coyoacán hasta la época de las jefaturas delegacionales 

electas, siempre que se solicitaba cita por cualquier persona era recibida.  

 

Es más, hasta don Arnoldo que estaba en una situación muy difícil personal 

cuando fue jefe delegacional, hasta Miguel Bortolini, con quien no me caracterizó 

una relación muy armónica que digamos; sin embargo, en descargo de ellos 

debo decir que siempre fuimos recibidos.  

 

Le hemos solicitado una cita su servidor desde el mes de febrero, hemos sido 

recibidos por directores generales y directores de área; sin embargo, de su parte 

no hemos recibido ninguna cita. Es más, he estado en pláticas telefónicas con el 

secretario particular, con el señor Andrade, y también hasta la fecha no hay 

ninguna respuesta.  

 

Entonces, sí es contrastante eso, tanto con gente como Tomás Vázquez, quien no 

se caracterizó por su honestidad; sin embargo recibía a todos los partidos y a 

todos los grupos sociales, hasta un Vicente Gutiérrez Camposeco, que recibía 

también a todos los actores y aun a gente de su propio partido.  

 



Yo quisiera preguntarle, ciudadano jefe delegacional, en primer lugar sobre el 

asunto de poda y tala de árboles hay una demanda siempre presente en la 

delegación Coyoacán. Primero tardan mucho en dar las autorizaciones; segundo, 

de verdad es excepcional que se pueda realizar esto con cargo de algún servidor 

público de la delegación, justificando primero que no hay personal, y segundo, 

que no hay la maquinaria adecuada.  

 

Sería mi primera de nueve preguntas. Segunda, sobre el asunto de Pedregal de la 

Zorra y la Media Luna son dos predios irregulares. Sé que esta decisión pasa por la 

Reforma Agraria y pasa por la anuencia los grupos ejidales en disputa; sin 

embargo, por el lado de los servicios públicos hemos visto llegar boletas prediales, 

boletas de agua, pero no está ni encarpetado, no hay prestación de servicios 

públicos por parte de la delegación y uno se preguntaría: ¿por qué si se cobran 

los impuestos locales no prevé el gobierno de los servicios mínimos?  

 

La segunda cerrada de Avenida del IMAN no tiene un charco, tiene una fosa 

hedionda que perjudica a los habitantes desde hace alrededor de tres semanas; 

creo que eso amerita una atención inmediata. En el caso de Media Luna, pedirle 

que se impulse el trabajo con los ejidatarios para la regularización.  

 

Creo que son las dos colonias, por su tamaño, las dos únicas que todavía faltan 

de regularizar. Hay más predios, está el caso de Enrique Sureño número 97, que es 

una privada, que también es irregular y ameritaría su intervención.  

 

El caso de La Joyita, ahí cerca de Miguel Ángel de Quevedo; pero las únicas 

como colonias en sí son éstas dos. Preguntarle qué está haciendo ahí, el caso 

número dos sería Media Luna y el caso tres el caso de La Zorra.  

 



Cuarto, sobre el comercio en Jardín Hidalgo y el mercado de La bola; qué se está 

haciendo para el combate a la informalidad y su reubicación en estos dos 

espacios. Yo juntaría para contestar Jardín Centenario, Jardín Hidalgo y el tema 

de Totonacas en el mercado de La Bola. Parecería que mercado Totonacas 

quiere adjudicarse en los días domingo el campeonato de la ciudad sobre el 

tianguis más grande donde se puede encontrar cualquier cosa, desde legal hasta 

ilegal. Y además un grado de permisión de faltas a la protección civil 

verdaderamente lamentable.  

 

Quinto. Hay una demanda recurrente sobre aparcamiento de traileres en 

Avenida Aztecas y Santa Úrsula, todas las noches están colocados ahí. Los 

vecinos alegan que se dan focos de delincuencia, pediría saber su opinión sobre 

esto.  

El sexto, pedirle copia al convenio que firmó con la Prosoc sobre el programa 

social para las unidades habitacionales del Distrito Federal. Usted sabe, la 

población condominal de la delegación Coyoacán ubicada en el Pedregal de 

Carrasco y ubicada en la zona de CTM Culhuacán y APR es de las más grandes, 

junto con las que existen en otras delegaciones. Conocer los términos del 

convenio, que no se vaya a politizar o partidizar la misma.  

 

Octava. Según el informe de avance programático presupuestal de enero-junio 

de este año con la información oficial, en la delegación Coyoacán no se 

ejercieron recursos por 205 millones de pesos y con base en ello se generó un 

subejercicio del 2.9 por ciento, y el gasto corriente supera en 15.65 por ciento al 

gasto de capital. Esto según el IAP, no son mis datos, son los datos que se reportan 

por ustedes mismos al cierre solicitado.  

 

Sobre el documento que usted nos trae, que sería mi novena consideración, los 

proyectos estratégicos, solicito que se priorice en dos actividades: el centro 



histórico de Coyoacán y en Huayamilpas lo que usted propone. Yo creo que 

cuando la lista es larga provoca dispersión y probablemente que no se pueda 

cumplir nada de lo que se está solicitando. 

 

Quisiera hacerle consideraciones sobre el documento. Primero me llama la 

atención centro histórico de Coyoacán, cuerpo de agua en Huayamilpas. Con un 

criterio electorero diríamos uno para el centro de Coyoacán, que está perdido y 

es el distrito XXVII local que se perdió; y otro para el distrito XXXL, que es la cantera 

de votos del PRD.  

 

¿Por qué falta algo para Culhuacán, en este caso el distrito XXX? ¿Por qué sólo 

apostar de donde se perdió y donde se requiere seguir consolidando la votación? 

Quisiera escuchar, pues, sus comentarios. En el caso del centro histórico, ¿por qué 

la delegación Coyoacán no se ha apostado un proyecto como existe en el 

centro de la ciudad de buscar la reubicación de los comerciantes informales? 

 

¿Por qué no hemos escuchado acabar con esta romería permanente que existe 

en los dos jardines en el centro de Coyoacán? No hablo yo de eliminarlos, hablo 

de reubicarlos. Una pregunta aquí es: ¿qué se va a hacer con el predio de Jardín 

Centenario número 16? 

 

En la II Legislatura, en el 2000-2003 en la Asamblea Legislativa, la entonces jefatura 

delegacional solicitó que se le autorizara una ampliación líquida a su presupuesto 

a efecto de que pudiera adquirir el inmueble y que éste sería utilizado para los 

artesanos de Coyoacán; es más, en el dictamen que se hace en la Comisión de 

Desarrollo Urbano así estaba contemplado; sin embargo, no se ha usado para 

eso.  

 



Quisiéramos saber por qué se violenta un acuerdo de la Asamblea Legislativa. Es 

más cuando yo llegué a conocer el proyecto de la jefa delegacional y se me 

hacía muy interesante, sin embargo, se ha faltado a la verdad en la petición 

hecha a la Asamblea Legislativa en ese momento y hasta la fecha no se tiene 

una reubicación de los artesanos del centro de Coyoacán.  

 

Sobre el tema de Huayamilpas, yo celebro que se den este tipo de acciones, 

suscribo lo que dice el diputado Suárez del Real sólo sobre la cuestión jurídica. 

Cuando empieza el ex jefe delegacional que estuvo en 2003 al 2006 se empieza a 

construir la alberca semiolímpica y ahí, producto de algún recurso interpuesto por 

los ejidatarios, se detiene la obra.  

 

Nosotros habíamos señalado una reunión de trabajo con el jefe delegacional 

sobre por qué no tener todos los elementos jurídicos a la mano antes de iniciar 

una obra. Independientemente de que usted señale que se reiniciaron, alegaron 

que existía una suspensión definitiva, se demuestra en el tribunal colegiado la 

inexistencia de la misma; lo que es cierto es que desde 1989 hay un litigio agrario 

ahí y habría que tomarlo en consideración para las obras públicas ejecutadas 

con cargo a la delegación.  

 

Si no, lo que tenemos es obras mal planeadas que provocan en los hechos una 

ineficiencia en el ejercicio de los recursos públicos. Serían mis consideraciones. Yo, 

todo lo que sea por apoyar a las delegaciones, en este caso la delegación 

Coyoacán, lo apoyamos. Pero sí quisiéramos un ánimo y una disposición distinta 

de su parte.  

 

El diputado presidente Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado 

Obdulio Ávila. Ahora voy a hacer uso de la palabra, no como presidente sino 



como un integrante más de esta comisión, para formular más que 

cuestionamientos, yo sí quiero tratar el punto de los proyectos con  objetividad. 

Porque, finalmente, los datos que se están planteando son de carácter técnico, 

de carácter presupuestal y reflejan necesidades que se han planteado 

históricamente en Coyoacán.  

 

Yo no vería un asunto electorero, ni de lejos conozco el compromiso que usted 

tiene o la demarcación y su población; sin embargo, quisiera añadir como un 

comentario crítico, constructivo a la propuesta que el tema del pavimento 

hidráulico podría extenderse.  

 

Obviamente esto dispara el presupuesto, el recurso que se necesita; pero me 

parece que el centro de Coyoacán puede ser más que estas cuatro manzanas 

principales. Y si ya se va a hacer una obra de este carácter que va a beneficiar a 

esta zona tan visitada, la población flotante que aquí se señala de 20 mil 

habitantes es una cifra extraordinaria para el espacio del que estamos hablando, 

yo sugeriría que el proyecto pudiera ser más amplio, más ambicioso y que 

beneficie a mayor número de personas. 

 

No nada más en la villa de Coyoacán sino que se pudiera estar pensando en la 

Plaza de Conchita, en Santa Catarina, que también son lugares todavía preciosos 

bien conservados dentro de nuestra demarcación territorial. Ésa sería mi 

observación.  

 

Y en cuanto a lo que tiene que ver con la limpieza del lago de Huayamilpas, no 

me queda más que felicitarle porque esta iniciativa, al final de cuentas, 

impactará… 

 



(sigue turno 5) 

… y en cuanto a lo que tiene que ver con la limpieza del lago de Guayamilpa, 

pues no me queda más que felicitarle porque esta iniciativa a final de cuentas 

impactará a la población de Coyoacán que finalmente habita en los pedregales, 

la gente más necesitada, la gente con niveles de marginalidad alta y muy alta. 

Tan sólo ver la foto res siempre impactante ver toda la zona urbanizada y de 

pronto tener ese espacio verde con espacios recreativos y culturales, pues 

siempre es un oasis en un desierto de tanta urbanización. 

 

Entonces me parece que este proyecto debiera de ser solamente una parte, 

ojalá y en esta parte yo coincido con el diputado Obdulio, que podamos desde 

todos los frentes, con la mejor disposición ayudar a que el conflicto agrario de los 

comuneros se pudiera resolver para que este espacio que tanta falta le hace a la 

gente de Coyoacán, sea rehabilitado y sus obras sean concluidas y la limpieza y 

el mejoramiento del sitio precisamente para beneficio de sus habitantes. También 

por sus respuestas, muchas gracias y le damos el uso de la palabra, arquitecto, 

por favor. 

 

El jefe delegacional en Coyoacán, arquitecto Heberto Castillo Juárez: Sí, gracias. 

Al diputado Suárez del Real, sobre el reordenamiento urbano. Nosotros desde que 

entramos nos encontramos con que había un padrón de ambulantes que se 

había extendido hasta cinco mil o un poco más, siendo que creció de manera 

desorbitada porque en la anterior administración no tenían tanto.  

 

Desde entonces, desde que entramos, hemos estado platicando con ellos, es 

más, del Centro Histórico les podría decir que de la iglesia de San Juan Bautista y 

la parte de Jardín Hidalgo, sacamos a más de 200 ambulantes que venían de 

Puebla y Querétaro, que tenían años ahí establecidos y que no tenían ningún 

permiso, no se les pudo dar el permiso y salieron. 



 

Las gentes que están en el Jardín Hidalgo, son gentes que tienen un permiso 

desde hace muchos años y que no es fácil revocarlo y con ellos estamos 

platicando. Y precisamente hay un proyecto de reordenamiento. Saben que 

vienen estas obras. Ustedes saben que al momento que vienen las obras y se 

hace una obra, en este sentido acá, pues obviamente va a alejar a la gente, a 

los turistas y obviamente se tiene ya pensado el reordenamiento y dónde se 

reubicarían estas personas. 

 

Por lo pronto en el Jardín Hidalgo los que tenemos en este momento, deben de 

ser si acaso entre semana y fin de semana que varía porque no es el mismo 

número de ambulantes, que ya tienen muchos años ahí, son más de 150 pero 

repartidos en los diferentes días. 

 

En Jardín Centenario es otro problema muy fuerte. Ahí hay 400 artesanos que 

están desde hace muchos años y que también con ellos ha sido más difícil el 

poder reubicarlos. En este momento estamos planteando con ellos y se diseñaron, 

porque en este momento no los podemos mover, nos generaría un conflicto muy 

fuerte, ellos están sábados y domingos, se diseñaron unos puestos, de estos 

puestos que nosotros llamamos “desarmables”, los cuales ellos se los llevan y que 

se van a comprometer porque está empadronado, tener otra imagen. 

 

Con ellos hemos trabajado más de lleno y tenemos muchos problemas pero se ha 

podido de una o de otra manera controlar. El problema de esto, ustedes saben 

que todo dentro del reordenamiento urbano no solamente es el mobiliario 

urbano, las fachadas, lo que es la infraestructura vial y sanitaria, es también todo 

lo que ahí se desarrolla como vienen siendo los ambulantes.  

 



Entonces con ellos tenemos planteado y con gobierno central también, así como 

se está planteando la reubicación de algunos ambulantes, aquí en el Centro 

Histórico se están planteando unas áreas que todavía no tenemos definidas, pero 

sí sería en un momento dado el año que entra, al momento de consolidar estas 

obras, que salieran de esta zona. 

 

Por lo pronto ahorita va a ser difícil. Los que hemos movido, sí, son los de Jardín 

Hidalgo, Centenario hemos ordenado y el problema que tenemos en Jardín 

Centenario es donde está enfrente al centro comercial este el restaurante que se 

tiene ahí, Sanborns, es que se vuelve un corredor que precisamente nos llegaba 

mucha gente de estas gentes esotéricas y en fin  y que ellos sí tenían 

narcomenudeo. Hemos infiltrado ahí algunas gentes y hemos detectado y se han 

consignado a muchas personas. Pero ese es el pequeño problema que tenemos. 

Los artesanos de una o de otra manera están controlados. 

 

Me quiero adelantar un poco a lo que preguntó el diputado Ávila porque es 

parte de esto, del famoso proyecto que tenía María Rojo, de la Casa del 

Artesano. Yo le diría ahorita que desde que nosotros entramos ya tiene el uso de 

suelo para centro cultural, en el caso del Bicentenario Benito Juárez, en el cual se 

usaba para exposiciones de cuadros, pictóricas, de artes plásticas, 

presentaciones de libros, tiene una sala de danza clásica para tomar clases. No 

entrarían ahí los ambulantes y el edificio tiene otras características muy diferentes 

para que pudieran intervenir. 

 

Se le ha dado como otro centro cultural y como eso ha estado funcionando 

porque así está y ya está estipulado, o sea, cuando entramos ya tiene ese…. 

Porque de otra manera yo entendí también cuando entramos, que si no, no 

tendría uso, es decir, no pueden entrar ni los artesanos y si no fuera cultural ese 

edificio estaría ahí abandonado, adelantándome a esa pregunta. 



 

Entonces el reordenamiento urbano va por ese sentido y estamos trabajando no 

sólo ahí sino en toda la delegación. Es cierto, tenemos más de cinco mil 

ambulantes. Un ejemplo muy claro por qué no lo tenemos en los mercados, en el 

Eje 10, por ejemplo, con el mercado que se pone los sábados, que es muy 

grande. Se está trabajando también con ellos para empezar a reubicarlos y sobre 

todo irlos fraccionando, no a todo lo largo como tiene, sino por células, que de 

una u otra manera se va ir limpiando la zona. 

 

En general es eso el reordenamiento urbano es en toda la ciudad y parte de este 

reordenamiento, quiero comentar aquí, es el programa delegacional de 

desarrollo urbano de Coyoacán. Nosotros desde que entramos, hemos tenido 

reuniones tanto con los gestores, los diputados, que están teniendo sus preguntas. 

Sabemos que no hubo una buena relación y que el programa como se 

planteaba a la mejor no era lo que se quería para Coyoacán Pero quiero 

comentarles que nosotros entregamos todo el proyecto delegacional del 

programa a todos los vecinos, a diversas asociaciones; tenemos las firmas a los 

diputados locales, tenemos la firma también del módulo del diputado Retis, de la 

diputada Selina Saavedra. No sé si en este caso el diputado Obdulio Ávila se le 

proporcionó, pero con todos los asambleístas, tienen ellos la copia, están las 

observaciones y no se está modificando el uso de suelo. Son normas particulares 

las que se están realmente afectando pero no vamos a cambiar el uso de suelo, 

es más, no hay por qué cambiar el uso de suelo y parece, por lo que estamos 

viendo, que  nosotros ya en próximos días se enviaría a la Asamblea con las 

observaciones de los diferentes vecinos y asociaciones y con las diferentes 

actuantes. Y no se está modificando el uso de suelo, están conforme a las normas 

también de vialidad que ahí existían las estamos acotando y va por buen camino. 

Entonces parte también de todo este reordenamiento urbano. 

 



Contestando al diputado Obdulio Ávila, discúlpeme, diputado, pero nosotros, yo 

tengo que dos citas me las canceló usted por parte… y lo tengo ahí con el 

secretario Juan Andrade, porque yo le quiero decir que me he reunido con todos. 

Es más, el diputado Reta se ha ido varias veces, la diputada Selina Saavedra 

varias veces ha estado conmigo también. Os diputados también, uno del Verde 

Ecologista, los del PRD, es más por el grupo parlamentario del PRI fue el diputado 

Schiafino. A la mejor hay un mal entendido pero hemos recibido a todos y en los 

módulos que se trabajan, es cierto, se trabaja con todos los directores generales, 

precisamente con las gestiones y los encargados que ustedes tienen en los 

módulos, porque son reuniones muy desgastantes, muy largas, donde se ve 

puntualmente las necesidades. 

 

Entonces cuando usted guste, tenemos una cita y platicamos con mucho gusto. 

No es que me niegue, no, al revés, digo, hemos recibido, le puedo decir, ahí 

tenemos las agendas solicitadas, varias veces con todos los diputados y luego en 

las reuniones de trabajo muchas veces van los diputados o no van, pero van sus 

gentes, y con todos los directores generales se tratan los temas o los puntos, las 

gestiones que se están realizando. 

 

En podas y tales yo le quiero comentar que desde que nosotros llegamos había 

un déficit de más de 10 mil podas en toda la delegación. Si esto lo hacíamos con 

el personal que tenemos, obviamente no acabamos, es imposible terminar. ¿Qué 

hicimos? Nosotros concursamos, todas estas 10 mil podas con empresas. Se 

llevaron a cabo más de 10 mil podas en diferentes áreas y sabemos que todavía 

hay más pendientes. 

 

Lo que nos ocurre es que la gente las podas que luego nos solicita son personales, 

son particulares, son en el domicilio, no son en áreas exteriores, no es en el 

parque, no es en otro lado. 



 

Hemos detectado que casi el 50 por ciento de las gestiones de talas y de podas 

son dentro de domicilios particulares. Eso trae otra connotación, no es tan fácil, 

como llegar a una zona abierta donde podemos trabajar de otra manera y 

muchas veces lo que nos piden los vecinos como ocurre en muchos lados, es que 

ya los árboles ya con las raíces reventaron no sólo la banqueta, están lastimando 

algún elemento estructural de la casa o tienen una connotación diferentes. 

Entonces ese tipo de podamos tenemos que tener un dictamen o muchas veces 

cuando es una tala, tiene que haber un dictamen, porque también nos han 

denunciado muchos vecinos, algunas han llegado a la… porque dicen que 

hemos  podado no con el procedimiento adecuado o que algunas talas no se 

justificaran. La Tlaot ya nos desechó y desahogó todas estas situaciones, pero sí le 

quiero comentar esto y que las podas se siguen concursando. Entonces habría 

que ver porque de lo que teníamos nosotros  en las gestiones, hasta la fecha de 

hoy, el 80 por ciento es prácticamente servicios urbanos de las demandas que 

son; podas, clareos, guarniciones, luminarias. 

 

Hemos atendido puntualmente esto. Yo le quiero decir que a al fecha, 

llevábamos nosotros casi, en este sentido de servicios urbanos, 50 mil demandas, 

gestiones de lo que es servicios urbanos desde podas, clareos, luminarias y hemos 

atendido casi 40 mil. Obviamente queda un rezago de 10 pero como usted ve y 

nosotros por eso estamos pidiendo también en el Poat, que ya tenemos nosotros, 

todo lo que son los servicios urbanos. 

 

Quiero comentarles también en esto relacionado con servicios urbanos, se están 

adquiriendo nueve vehículos también de basura nuevos, se están adquiriendo 

algunos otros equipos precisamente para facilitar todo lo que son las talas y las 

podas porque muchas veces las talas o las podas no son iguales, a veces son 

árboles muy altos donde se requiere a veces para poder maniobrar cierto equipo, 



no solamente la pluma, sino cierto equipo especial que muchas veces por eso no 

se pueden podar… 

 

(Sigue turno 6) 

… están adquiriendo nueve vehículos de basura, nuevos, se están adquiriendo 

algunos otros equipos, precisamente para facilitar todo lo que es las talas y las 

podas, porque muchas veces las talas o las podas no son iguales, a veces son 

árboles muy altos, donde se requieren… para poder maniobrar cierto equipo, no 

solamente la pluma, sino cierto equipo especial que muchas veces por eso no se 

pueden podar algunos elementos arborios. 

 

En el caso de la… es cierto, el caso de la… tenemos un problema que estamos 

tratando, desde que entramos al jurídico, tenemos detectado los litigios que 

existen. En esta zona, ustedes saben, son de las zonas que se reflejan todos los 

contrastes con Coyoacán. Aquí hemos platicado para los prediales con el 

procurador fiscal, porque también ocurrió con lo que ocurría con el agua, les 

llegaba el agua en la zona de Santa Úrsula… y de agua como si vivieran ellos en 

el centro de Coyoacán, en zonas residenciales. 

 

Se está tratando de arreglar esto, pero el predial obviamente nosotros somos 

gestores, no podemos tomar acciones de inmediato, esto ya tiene conocimiento 

el gobierno central, se está trabajando para regularizarlo. Algo que ocurrió fue, 

también ya se hizo en la zona de Santa Úrsula con el agua, ya hay una cuota fija, 

se les cobra 67 pesos, ya no se les cobra demás, esto fue un trabajo que hicieron 

los vecinos, desde que entramos, con la gestión que hicimos junto con gobierno 

central, ellos ya tienen una cuota fija, ya no se les cobra demás. Está ampliándose 

a diferentes colonias. 

 



Pero esto lo estamos viendo y lo estamos checando, lo que es la Cerrada del 

Imán, lo que es la media luna, nosotros, quiero comentarles, desde que entramos, 

hemos hecho 42 kilómetros de desazolve, obviamente con malacate, que es el 

elemento más accesible, en algunos casos con… lo que ocurre es que es cierto, 

la gente sigue tirando muchas bolsas de plásticos, muchas botellas de plástico, 

hemos encontrado más que nada el desazolve por la cantidad de basura de 

plástico que la gente tira. Aquí es un problema muy fuerte porque mientras no 

podamos seguir desazolvando, pero mientras no exista una conciencia cívica, 

una cultura cívica y la gente siga tirando, pues va a ser un problema de nunca 

acabar. 

 

Nosotros estamos dentro de lo que ya tenemos del POA, estamos haciendo un 

cárcamo en la parte, por ejemplo, de la Magdalena, en la Magdalena hay un 

problema de que siempre se inundan con las lluvias, se está tratando esto. Aquí 

en la Cerrada del Imán también estamos planteando un proyecto, precisamente 

de un cárcamo, porque el problema de esa zona es que es como una cuneta y 

siempre se va a inundar. 

 

Otro problema que tenemos es en el Eje 10, donde está el mercado, la parte de 

abajo, esa parte de abajo es muy difícil desalojar el agua en una lluvia muy 

intensa, porque está exactamente sobre el eje 10, estamos muy abajo del 

colector, de la red principal, ¿qué ocurre? Que tendríamos que bombear para 

poder llegar a ese nivel. Entonces se está planteando un proyecto en esa zona, 

para que esa zona no se vuelva a inundar, porque cada lluvia que viene que es 

intensa, tenemos problemas, tenemos encharcamientos, pero hay que atacarlo 

de raíz. 

 

Seguimos viendo lo del comercio informal, que es lo que yo comentaba, el 

comercio informal… nosotros estamos planteando junto con gobierno central, 



como dije, reordenamiento de todos los ambulantes y trabajando con los tianguis, 

es un problema muy fuerte, lo sabemos, son acciones que muchas veces no son a 

corto plazo, son a mediano o algunas pueden ser a largo plazo. En ese sentido 

estamos. 

 

El mercado de La Bola y el mercado Totonaca, hemos platicado mucho, hemos 

acotado a los ambulantes que se colocan precisamente en el mercado de La 

Bola porque ya les tapaban la entrada al mercado, se tienen reuniones 

periódicamente, nosotros ya tenemos acotado y también que se anden 

metiendo en zonas que no tienen asignadas, los ambulantes, porque siempre 

llegan, usted sabe quienes son los comerciantes, ahí los que tiene, está Mario 

Mercado, está José Luis Mesa, que son los grupos más fuertes, constantemente 

tienen problemas, pero… acotado, hay veces que no los hemos dejado 

colocarse en días festivos, que ellos tratan de ubicarse. 

 

Se sigue trabajando, el mercado de La Bola también ya lo tenemos nosotros 

contemplados, con los administradores del mercado se ha trabajado muy de la 

mano para que no ocurran problemas que pudieran desbordarse. 

 

Quiero comentarles también, que de los mercados en el POA, tenemos 

considerados, tenemos 22 mercados y siempre se nos da una cantidad ridícula 

para mantenimiento, que no alcanza más que para darle una pintada, pero no 

se ven las instalaciones electromecánicas, no se ve la estructura metálica si está 

en buen estado, no se ve la cubierta. Estamos pidiendo nosotros para, los 22 

mercados, 20 millones en el POA, para tener por lo menos… porque no todos 

son… un millón para revisar desde la estructura, instalaciones electromecánicas, 

al final la pintadita, porque si no el edificio se va deteriorando. 

 



En lo que es los trailers, hemos trabajado, hemos retirado, hubo un tiempo en 

que… los traileros, ustedes saben, no tenemos una grúa, de por sí no tenemos 

grúas, y las grúas que hay no existen para mover esas cajas, ¿qué tenemos que 

hacer? Acciones coordinadas con el gobierno central, se multaba, eran unas 

bodegas de azúcar, los dueños que están por ahí, entonces no les afectaban las 

multas, tuvimos que tomar otras medidas con el gobierno central, donde ya 

empezaron a hacerse otro tipo de acciones, entonces empezaron a guardar ellos 

los trailers, las… en el Estadio Azteca. Aún, todavía de repente nos vuelven a 

sacar. 

 

Aquí lo que estamos planteando con el gobierno central, es una acción 

determinada, como lo es en el Eje 10, que nos dejan luego los trailers ahí, son 

acciones que tienen que llevar otra connotación, porque a ellos no les importa 

pagar una multa, uno llega y los multa, dicen, yo sigo pagando la multa y dejo el 

vehículo estacionado ahí. 

 

Estamos tomando acciones con los vecinos, para llegar a un programa de fondo 

y ver de qué manera retiramos, pero ya permanentemente estas gentes, es un 

problema, podríamos tener a la policía, pero si ellos llegan con el trailer y lo dejan, 

no lo vamos a mover, tiene que ser en el momento que ellos lleguen con el trailer 

y que la grúa o la misma gente que esté de la policía, se los pueda llevar, pero de 

otra manera ni seguridad pública tienen estos tracto grúas, que es como tracto 

camión, para poder… son cajas muy grandes. Es un problema muy fuerte, ya se 

ha trabajado y vamos a seguir trabajando, tenemos que consolidarlo. 

 

Yo creo que a fines de este año ya tenemos una acción medida, más concreta 

en las áreas donde se están dejando estas cajas de trailers. 

 



El convenio con la Prosoft, con mucho gusto lo pasamos, me adelanto a la 

pregunta de ¿por qué el distrito 30 no viene considerado en este programa? 

Nosotros ya estamos dejando aquí un presupuesto, pero que nos va a diluir 

mucho, el que intervenga la Procuraduría Social, porque el monto ya… ellos 

recurren a un monto que les da gobierno central y nosotros ya nos abocaríamos 

nada más a servicios humanos. Muchas veces nos piden que entremos a las 

tomas domiciliarias, no lo podemos hacer, porque es una unidad habitacional 

privada, es como entrar a un domicilio, la impermeabilización, la pintura, las 

instalaciones. 

 

¿Muchas veces, qué ocurre? Si tienen un problema de fuga de drenaje, dentro 

de la red que lleva al condominio, no puede entrar la delegación, tienen que 

contratar ellos a una empresa para que les hagan esos trabajos, esos trabajos los 

va a hacer la Procuraduría Social con dinero del gobierno central. Entonces aquí 

no lo estamos poniendo, no por cuestión electoral ni mucho menos, sino porque 

lo que tenemos previsto nosotros para los servicios urbanos, nos puede ayudar y 

no nos incrementaría el costo si no hubiéramos firmado el convenio. Esa es la 

razón por la que no lo pusimos. 

 

El subejercicio, es cierto, de enero a junio se… subejercicio, pero yo le puedo 

decir que ahorita, en este momento tenemos de los 800 millones que se tienen 

presupuestados, son alrededor de 650 lo que ya tenemos ejercido. Como usted 

sabe, a las escuelas, tenemos más de 50 escuelas dándole mantenimiento, es una 

inversión de casi 30 millones de pesos, ellos nos dejan entrar siempre en la época 

de vacaciones, esto es en agosto, ahorita de agosto hasta octubre, todavía se 

sigue haciendo… se está trabajando en más de 50 escuelas. 

 

Precisamente el próximo miércoles nos pidieron los vecinos, de algunas escuelas, 

como la secundaria 188 y otras como la Wilfrido Ruíz Massieu, está en un estado 



muy lamentable, hasta con el acero expuesto, dentro del concreto, vamos a 

hacer un recorrido porque ya se hicieron trabajos, donde nos han agradecido el 

que se hayan tomado estas medidas. 

 

Entonces si usted ve, el ejercicio que tenemos actualmente, no es de enero a 

junio. La primera mitad del año, obviamente hay cuestiones de obra, ya no de 

administración sino de licitación de concurso que no se podían llevar a cabo, que 

todavía no podíamos implementar, como en el caso de las escuelas y con en el 

caso que estamos haciendo en este momento, de todo lo que es la 

infraestructura hidráulica y sanitaria. 

 

Ha sido un proceso, en el cual en estas fechas ya podremos tener nosotros cómo 

va empalmado el ejercicio con lo programado, lo ejecutado y lo pagado, 

porque le quiero comentar que en mucho de esto, tenemos nosotros un avance 

físico más fuerte que el financiero, nosotros en las obras que estábamos 

concursando no otorgábamos anticipo, con esas reglas entraban los contratistas 

y con esa regla se aceptaba, obviamente como no hay un anticipo, no se refleja 

el avance financiero, pero no quiere decir que estuviera desfasado, que no 

hubiera un avance físico en las obras. 

 

Lo de la casa del artesano, como le comento, desde que nosotros entramos, ya 

tenía el uso del suelo para centro cultural, pero de todas maneras, 

independientemente estuviera el suelo o no por Seduvi, si ustedes entran, ingresan 

a este centro cultural, se dan una vuelta por ahí, van a ver que el centro es 

totalmente diferente y que es un centro pequeño donde está para eventos 

culturales de todo tipo, puede ser desde música, pequeños… de cámara, 

presentaciones de libros, exposiciones pictóricas, pero no entran ahí, en primer 

lugar, aparte de que no entren, el carácter del edificio no es para un lugar de 



artesanos. Creo que está mejor como está actualmente, porque es un lugar que 

funciona permanente no está subutilizado…  

 

(sigue turno 7) 

…que está mejor como está actualmente porque es un lugar que funciona 

permanentemente, no está subutilizado. Y sobre todo las embajadas, todo este 

año ha habido eventos en las embajadas, solicitan precisamente este espacio 

para sus eventos culturales que es un lugar para dar eventos de calidad y sobre 

todo en un espacio un poco más íntimo, porque es un espacio pequeño, no es un 

espacio grande. 

 

Si lo vemos desde este punto de vista, sí está funcionando y no daría cabida a 

tantos artesanos en ese espacio. 

 

Al diputado Gerardo Villanueva, lo que comenta de ampliar el Centro Histórico, 

todo lo que estamos viendo del drenaje, sí puede hacerse pero este es un 

programa que tenemos que dejar un poco más a largo plazo porque no 

acabaríamos en la administración. Es decir, son obras que conllevan un 

procedimiento constructivo. 

 

Simplemente en el caso de la substitución del drenaje, aunque ya el INHA nos dio 

el aval, hizo tres calas antes de  empezar  nosotros,  donde no encontró vestigios, 

es difícil porque luego el suelo está tan saturado –como  hemos encontrad – que 

el mismo procedimiento constructivo lo tenemos que modificar sobre la marcha. 

 

Hasta ahorita no hemos tenido problema en el primer tramo que hemos 

excavado pero esto conlleva a que obviamente hay imprevistos y lo que sí 



nosotros queremos dejar, al terminar la administración, es que todo quede bien 

consolidado y que se pueda continuar, obviamente dejar las bases para que se 

pueda continuar con las áreas que faltarían pero nosotros no quisiéramos 

también tratar de abarcar más de lo que se puede en esta administración, 

porque va de la mano con el presupuesto. 

 

Ustedes saben que lo que la Secretaría de Finanzas nos manda, muchas veces el 

dinero va llegando por partes, no llega en una sola emisión. 

 

Tenemos que programarnos y sobre todo en la marcha, lo que estamos dejando 

es sí, el mero Centro Histórico y con el proyecto que aquí no estamos presentando 

pero que es con una empresa catalogada por el INHA para lo que es rescate de 

imagen urbana, son 400… 40 hectáreas del Centro Histórico, 300 paramentos, es 

decir todas las casas de es ta zona que es el mero Centro Histórico, el centro, el 

corazón, es recatar y homogeneizar las fachadas y los elementos arquitectónicos 

como marquesinas, ventanas, paramentos, todas las ornamentaciones que 

tienen. 

 

Que eso, le repito a ustedes, que nos hemos  reunido varias veces con gente del 

Centro Histórico, de diferentes asociaciones, tienen 40 años –dicen– pidiendo 

muchos de ellos que se hiciera algo por el Centro Histórico y yo creo que hay que 

hacerlo porque el Centro Histórico, independientemente, sabemos que es del 

Distrito XXVII y como comentaba el diputado Obdulio Ávila, por ejemplo, el Distrito 

XXVII lo tiene actualmente un diputado del PAN, el diputado Ezequiel Retis, creo 

que el Centro Histórico es de todos, no nada más de los coyoacanenses. 

 

Es un centro histórico donde fue el primer ayuntamiento. Hay que ver hacia allá y 

eso es una prioridad y por eso ustedes ven que la estoy poniendo primero y luego 



el parque Huayamilpas. No porque no sea importante este parque pero yo creo 

que sí es importante que ataquemos y hagamos acciones en los tres distritos 

electorales como lo estamos haciendo el XVII, XXX y XXXI. Repito, nosotros 

gobernamos para todos. 

 

Entiendo que hay posturas políticas de los partidos, pero en este caso entiendo 

que hay que gobernar para los tres. Las tres zonas tienen sus características, son 

muy heterogéneas pero sobre todo tenemos un compromiso de rescatar lo que 

tengamos que rescatar, sea un distrito que lo tenga un partido cualquiera, pero la 

gente que ahí vive es la gente que está demandando esta solución. 

 

El Centro Histórico para mí y como coyoacanense que tengo más de 40 años 

viviendo en Coyoacán, el Centro Histórico de Coyoacán, es un centro de primer 

mundo que requiere que se le rescate porque está muy deteriorado. 

Es decir, no vamos a remontarnos en el por qué. Sabemos que ha habido 

administraciones desde antes de que estuviera el PRD gobernando la ciudad… 

en fin, pero se ha ido deteriorando y tenemos que rescatarlo. Son acciones 

integrales por las cuales tenemos que emprender nosotros. Gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, arquitecto 

Heberto Castillo, por dar respuesta a los cuestionamientos de los diputados. Me 

pide el diputado Obdulio Ávila, a manera de réplica. Y con mucho gusto porque 

al final de cuentas esta reunión da para que todos salgamos con toda la 

información que sea posible. Adelante, diputado Obdulio Ávila, tiene el uso de la 

palabra. 

 

El diputado Obdulio Ávila Mayo: Tres temas. En primer lugar, sí no podía dejar 

pasar –ciudadano jefe delegacional– que señalara que había cancelado yo dos 



veces. Lamento decirle que eso no es cierto. Que si eso le han informado creo 

que tendría que correr a quien eso le ha informado, porque quien le miente a su 

jefe no es digno de la confianza de quien le da un empleo. 

 

Para mí es más fácil y se lo digo con mucho respeto, hablarle hoy al secretario de 

Gobierno y que me reciba hoy en la tarde o mañana; que el ciudadano jefe 

delegacional pueda atender  una petición del suscrito o el de la voz y le decía 

que era lamentable, porque la experiencia que yo he tenido –y puse de ejemplo 

al señor Bortolini, que no creo que sea bandera de ninguno de ustedes– que a 

pesar de denuncias que le interpuse, nunca dejó de recibirme cuando se lo 

solicité. 

 

Creo que pudo distinguir él, me consta, muy bien entre cuestiones partidistas, 

posturas, y el hecho que como servidor público tenía que recibir a todos. Pero no 

solamente a él, le puse de ejemplo también a alguien de no tan grata memoria 

para Coyoacán, usted que lleva mucho tiempo viviendo aquí, que fue Tomás 

Vázquez Vigil –que atendía en la Guadalupana– que igualmente atendía a todos 

y estaba presente en las reuniones. 

 

Por eso pues, yo le reitero. Lamento informarle, no es cierto. Quien le haya 

informado esa cancelación le miente y creo, insisto, que esto no se puede repetir. 

Segundo. Me llama la atención que hable del tema de mantenimiento de 

escuelas. Yo ahí le ofrezco mi colaboración. Hay un convenio con el gobierno 

federal que se firma con delegaciones y se pueden bajar recursos y esto no es 

cuestión de banderías, es cuestión de que la gente que está necesitada de eso, 

en colonias como Santo Domingo donde lamentablemente el nivel que tiene de 

mantenimiento algunas escuelas, no es de primer mundo, ni de segundo, ni de 

tercero, parecería una escuela de África que está en estado de abandono 

permanente.  



 

Es más, para hacer sus necesidades básicas es lamentable cómo tienen que 

hacerlo algunos infantes en la colonia Pedregal de Santo Domingo. Existiendo el 

recurso y que no se firmen los convenios sólo por posiciones partidistas, creo que 

eso solamente está bien para el discurso y para los medios pero no para un 

servidor público con ganas de servirle a la gente. Ahí sí yo le pediría que 

pensemos en los coyoacanenses, no en quién tiene la razón o en recuerdos del 

pasado proceso electoral. 

 

Y tercero. Pedirle también toda la información de Presea. Ojalá, se lo digo con un 

ánimo de gran esperanza, ojalá el Programa Delegacional Presea sea un 

programa que no tenga el mismo destino que el Programa Piso en la Delegación 

Coyoacán, en donde algunos operadores que vuelvo a ve ahora, que estaban 

en Piso y ahora están en Presea, lo hacían con una lógica electorera, que se 

buscaba quienes tenían las tarjetas y las credenciales y eran las mismas personas. 

 

Veo hoy los mismos rostros. Veo a algunas personas que siguen haciendo lo mismo 

que hacían con Piso. Yo espero y se lo digo de verdad, con el ánimo de que me 

equivoque, yo espero que este programa le tenga mucho cuidado y no se repita 

el vicio de la anterior administración y no sirva para proyectar a nadie, sino que 

sirva efectivamente como una palanca de desarrollo, de fortalecimiento de las 

capacidades de los coyoacanenses que lo requieren. 

 

Muchas gracias señor presidente. Ciudadano jefe delegacional. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Sí, muchas gracias diputado 

por su intervención. Le damos el uso de la palabra al arquitecto Heberto Castillo, 

para aclarar este cuestionamiento. 



 

El arquitecto Heberto Castillo: Sí. De las escuelas, es cierto. Existe un programa, 

pero yo le quiero decir que desde que entramos nosotros, los programas que se 

tenían y nosotros –por ejemplo– lo que programamos, aquí que le digo con los 

casi 30 millones, es como nos hemos sostenido para poder actuar dentro de las 

escuelas. 

 

Es más, muchas veces yo le pongo un ejemplo, en algunas escuelas no nos 

dejaban entrar. A nosotros, los padres de familia nos visitaban para decirnos que 

querían que enviáramos maestros que les dieran cuestiones de talleres, lo que 

existe en la Casa de la Cultura Reyes Heroles, de pintura, de muchas cosas. Les 

decíamos “No podemos entrar porque no son maestros de la SEP y no los dejan 

entrar”. 

 

Pero hubo un momento, en que en algunos casos –puedo comentar – cuando se 

repartieron los uniformes por parte del jefe de gobierno, la directora de la escuela 

Melchor O. Campo tuvo amenazas de que la iban a correr precisamente porque 

se hizo ese evento dentro de esa escuela. Fue el jefe de gobierno, fue el 

secretario de Educación del Gobierno de la Ciudad y yo y hubo un momento en 

el que no se nos iba a permitir entregar esos uniformes y a esta maestra hubo una 

amenaza de despido por haber permitido que este programa se llevara a cabo y 

se inaugurara en esa escuela. 

 

Yo no sé si haya sido alguna cuestión de la misma SEP o a nivel federal, pero eso 

ha limitado mucho el que nosotros nos hayan permitido… obviamente con los 

padres de familia y hemos platicado con los mismos maestros de las escuelas, le 

puedo decir que el programa estaba… también de las 50 escuelas cuando 

nosotros entramos, lo programamos para empezarlo a partir de medio año, 

porque platicamos con ellos y muchos lo que hacíamos eran acciones de 



mantenimiento pero no eran obras que se concursaran, eran obras que hacíamos 

nosotros, mantenimiento que podíamos hacer por administración. 

 

Pero algunas requerían un programa de mantenimiento mayor, correctivo, que 

eso solamente con una empresa que concursara, porque era reparación de 

instalaciones electromecánicas, reparación en algunos casos de elementos 

estructurales. O sea, son cosas que ya no podíamos nosotros de una manera tan 

sencilla efectuarlas. 

 

Y lo que haya del fondo, nosotros lo vamos a hacer. O sea, la educación es 

fundamental. Un país que no tiene educación es un país que no tiene para 

dónde desarrollarse. Nosotros estaremos dándole… y sobre todo que menciona lo 

del Presea. 

 

El Presea es el Programa para la Educación, la Salud y el Empleo Autogestivo. Así 

se llama Presea. Y si algo nosotros estamos y cuestionamos personalmente el 

Programa Piso,… 

 

(sigue turno 8) 

…El Presea es el Programa para la Educación, la Salud y el Empleo Autogestivo. 

Así se llama Presea. Y si algo nosotros estamos y cuestionamos personalmente el 

Programa Piso, fue precisamente eso, que era para acciones electorales y 

clientelares. Nosotros, le puedo comentar, le puedo pasar todo lo que es la línea 

del programa Presea, son cinco subprogramas. Lo estamos haciendo, que se 

inscriban. Es universal, es individual, no puede inscribirse por paquete. 

 



Qué es lo que ocurre aunque usted pueda ver algunas gentes que eran 

operadores políticos, aquí no tienen injerencia. Ellos nos pueden presentar y llevar 

su paquete de personas. Y nosotros les hemos dicho: no. La persona tiene que ir a 

inscribirse personalmente, porque es universal y no puede hacerse. No es 

clientelar. 

 

Toda gente, ustedes puede ver, que se ha inscrito en el programa que hasta la 

fecha tenemos más de 7 mil, se ha inscrito personalmente y no se le ha coptado 

ni se le ha extorsionado, en el caso de nosotros. Ahora, que esta gente siga 

apareciendo como operadores y ellos digan que son los que controlan estos 

grupos, eso es otra cosa. Pero en la delegación no tienen injerencia. 

 

A la gente que se ha inscrito al programa es institucional, es universal y es persona, 

es totalmente individual. Va la persona, lleva sus requerimientos que son sus 

papeles, comprobante de domicilio, acta de nacimiento, comprobante de que 

es una gente que no tiene el ingreso necesario, son cinco subprogramas: uno es 

para madres, para menores de edad embarazadas adolescentes, embarazadas; 

otro, para madres jefas de familia  que quieran tener capacitación o si no quieren 

la capacitación; adultos mayores de 63, 69 años y otro es las becas para los niños 

de sexto de primaria y tercero de secundaria, y todos en las zonas marginadas. 

 

Obviamente, checamos mucho, cuidamos mucho que cumplan con los 

requisitos, porque para las edades de los adultos mayores y que vivan en la 

ciudad y que vivan en la delegación Coyoacán, porque muchos de ellos —lo 

que sí vimos de las cosas que nos encontramos— algunos no tenían documentos. 

Usted sabe que en esa zona —es más, Santa Ursula hay muchos indígenas—. No 

tienen documentos, muchas veces no tienen ni acta de nacimiento. Entonces 

¿cómo los podemos meter a un programa si no hay una comprobación real de 



que es gente que puede ser beneficiario de un programa en el cual estamos muy 

acotados.  

 

Estamos siendo muy cuidadosos en que la gente que participe, todas vivan en 

Coyoacán y cumplan con los requerimientos que marcan el lineamiento del 

Presea. Con mucho se lo podemos mandar y vemos lo que estamos… cada vez 

se va incluyendo a más gente. Sí le quiero decir que no es la misma la gente la 

que estaba de los beneficiarios, porque hemos visto que muchas gentes no 

habían cumplido con los requerimientos. 

 

Y en el caso, no porque hubiera habido mal dolo, en algunas de estas gentes, 

algún caso, se cambiaban a vivir la mayor parte a Iztapalapa, como colinda con 

Coyoacán, se cambiaban a Iztapalapa, pero automáticamente al cambiarse a 

otra delegación que no es Coyoacán pues no pueden ser beneficiarios de este 

programa. 

 

En el caso de controlaría, hay gente que vivía en Iztapalapa, pero que a sus hijos 

los llevaba a las escuelas a Coyoacán, entonces tampoco pueden ser 

beneficiarios. Los lineamientos son muy precisos y sobre eso estamos trabajando y 

estamos cuidando mucho la universalidad y la individualidad de cada elemento 

de cada vecino que se mete al Presea.  

 

Con las escuelas si hubiera este convenio, nosotros estamos en la mejor 

disposición de tomarlo y llevarlo a cabo y a lo mejor lo de las citas fue algún mal 

entendido o no sé. Pero mire  —como le vuelvo a repetir— con todos nos hemos 

reunido, con todos los diputados. Si usted quiere de una vez podemos hacer la 

cita, usted dígame qué día y nos vemos allá en la delegación. 

 



El ciudadano : … 

 

El ciudadano  : De una vez.  

 

El ciudadano : El jueves 4… 

  

El ciudadano :  Jueves 4, 6:00 de la tarde. Está bien. Porque —como le vuelvo a 

repetir— a lo mejor ha habido un mal entendido. Ha habido algunas… no sé. 

Falta de comunicación, pero nos hemos reunido con todos los diputados hasta 

senadores también. Con fracciones de los diferentes partidos han llegado, no hay 

problema.  

 

Lo que nosotros queremos, precisamente, es generar un consenso. 

Independientemente del partido al cual pertenezcamos cada uno de nosotros, 

que es muy válido, muy valioso, qué bueno que haya pluralidad. Eso yo también 

lo festejo. A nosotros nos preocupa mucho que en Coyoacán las diferentes 

fuerzas políticas estemos todos en el mismo canal, cada quien con su ideología, 

cada quien con los programas, pero a final de cuentas todo lo que buscamos es 

el beneficio de los ciudadanos de Coyoacán. 

 

En el caso mío, yo soy coyoacanense toda la vida, yo también he padecido lo 

que he padecido, he disfrutado lo que he disfrutado de Coyoacán de todos. 

Entonces lo que queremos es, precisamente, que la gente se atienda en las 

demandas que de una o de otra manera todos conocemos y sabemos en lo que 

está, pero nosotros… 

 



Yo no vengo con el afán tampoco de confrontar con ningún diputado en lo 

personal o senador o hasta miembros del mismo partido. Es más, yo le puedo 

decir que hemos tenido más diferencias con algunos miembros del partido que 

con los diferentes. 

 

El diputado :  … 

 

El ciudadano :  Él no. Con él hemos tenido muy buena relación. 

 

El diputado : … 

 

El ciudadano :  Pero sí le puedo decir, por ejemplo, que al contrario, con Gerardo 

y con la gente que hemos tenido muy buena relación. Pero con anteriores, por 

ejemplo, con gente que antes trabajaba en la delegación y con otros 

compañeros la relación no ha sido buena. 

 

Nosotros lo que queremos es precisamente trabajar para Coyoacán. Yo no vengo 

aquí a hacer confrontaciones estériles, porque aparte no sirven de nada. Esto del 

Centro Histórico que hemos empezado, usted sabe la cantidad de gente que 

vive en el Centro Histórico, la mayor parte pues no simpatiza con el PRD, por 

ejemplo. 

 

Pero nos hemos reunido y parte de esto es la anuencia que obtuvimos para poder 

extender estas obras, porque generan molestias y las generan en serio. Algunos 

estaban renuentes, pero les dijimos: bueno, si no hacemos esto, nada más luego 

no se quejen de que se inundaron de aguas negras o que ya dos calles ya están 



colapsadas y luego el trabajo va a ser peor.  Con ellos hemos tenido reuniones 

permanentemente y con todos los miembros de nuestro partido también, con 

todos. Pero no es el afán de confrontar o es el afán de no recibir a determinado 

diputado o senador. A todos los hemos recibido. 

 

Con mucho gusto nos vemos y platicamos con las gestiones que ustedes hayan 

llevado y con lo que nosotros hemos llevado y realizado, las que estén en 

proceso, las que luego se tienen que cancelar, porque muchas veces no se 

justifican, como hay; que son las mínimas. 

 

Pero de todas maneras podemos sacar un listado y nos vemos el 4 de octubre a 

las 6:00 de la tarde ahí en la oficina, con mucho gusto. No sé si hubiera alguna 

otra pregunta. 

 

El diputado :  Muy bien. Muchas gracias, arquitecto Heberto Castillo, con su 

intervención. Queda cerrada esta reunión de trabajo en la que se han 

presentado dos proyectos específicos que se han estimado prioritarios por parte 

de su administración, se han tocado inquietudes por parte de las diputadas y 

diputados integrantes de la Comisión del Distrito Federal. 

 

Yo solamente me quedé con el tema de las escuelas. Sé que por norma es la 

propia SEP la que determina qué escuelas y no siempre son las que más necesitan 

reparaciones elementales. Entonces, qué bueno que hay esta disposición que se 

anuncia por parte del diputado Obdulio del gobierno federal para este tipo de 

convenios y el jefe delegacional en Coyoacán también manifiesta la mejor 

disposición. 

 



Porque yo quiero insistir, creo que tanto el diputado Obdulio como un servidor 

estamos todo el tiempo con la gente y el asunto de las escuelas es 

particularmente sensible. Lo cierto es que existe un procedimiento y una norma a 

la cual se tiene que ceñir. Aquí el ingeniero Wilfrido, no me dejará mentir, y de 

pronto ellos reciben la lista de las escuelas que son prioridad de la SEP, no 

necesariamente de la comunidad y sería muy valioso que este convenio invirtiera 

la situación y que sea la comunidad la que determine cuáles son las prioridades, 

porque no necesariamente coinciden muchas veces. 

 

Pero bueno, se ha planteado aquí la mejor disposición y me parece que se 

cumple el sentido de esta reunión de trabajo. Agradezco mucho, arquitecto 

Heberto Castillo, su exposición y la posibilidad también de dar respuestas a las 

inquietudes, cuestionamientos de los compañeros diputados, a su equipo de 

trabajo, muchas gracias por acompañarnos. 

 

A las diputadas y a los diputados de la Comisión del Distrito Federal, muchas 

gracias. Nada más quisiera comentar que el viernes 5 de octubre nos ha 

confirmado el jefe delegacional en Benito Juárez, el licenciado Germán de la 

Garza y muy probablemente nos acompañe también la licenciada Gabriela 

Cuevas de la delegación Miguel Hidalgo; estaríamos por confirmar, obviamente 

por escrito, el sitio y las horas de estas reuniones de trabajo, que sería la quinta y 

sexta que sostendríamos con los jefes delegacionales. 

 

Muchas gracias y estamos en la próxima reunión. Gracias. 

 

---o0o--- 

 


